

## DOS NUEVAS RELACIONES EPISCOPALES SOBRE LA DIOCESIS DE PAMPLONA

Las Visitas *Ad limina* de D. Diego de Tejada (1663) y D. Juan  
Iñiguez de Arnedo (1705)

Continuando la edición de informes episcopales sobre la diócesis de Pamplona, presentados en Roma, presento hoy otros dos, correspondientes a los siglos XVII y principios del XVIII. Ambos están transcritos de los originales que se conservan en la carpeta *Pampilonensis* del fondo de Visitas de la Sagrada Congregación del Concilio, en Roma. Si en los anteriormente publicados nos encontramos con relaciones de tipo global que intentan abarcar los diversos aspectos organizativos y pastorales<sup>1</sup>, en los dos que hoy ofrezco predominan problemas pastorales muy concretos. Este contraste explica su agrupación en este artículo. Por ello mismo, si aportan escasos datos sobre la vida diocesana en general, tienen la compensación de acercarnos más a dificultades administrativas muy determinadas, que ayudan efectivamente a formarse una idea realista de algunos aspectos pastorales muy vivos, propios de la época.

### LA RELACIÓN DE DON DIEGO DE TEJADA Y LAGUARDIA (1663)

Natural de Ocón, en la diócesis de Calahorra, don Diego de Tejada había sido Penitenciario y luego Obispo de Ciudad Rodrigo, pasando a la diócesis de Pamplona en 1658. Llevaba cinco años escasos de Obispo de la diócesis navarra, cuando tuvo que pasar de Arzobispo a Burgos, donde murió en 1665<sup>2</sup>. Su relación es fruto de un lustro de experiencia pastoral. Abre la relación una descripción muy somera de la diócesis como tal, con sus 19 arceprebostos y 883 pilas, su Cabildo, oficiales, tribunales, etc. Los informes anteriormente publicados son más ricos en datos a este respecto. Hay que registrar en alabanza del Prelado, que dice haber visitado en cuatro años la mayor parte del obispado; su asistencia a la entrega de las Infantas reales que coronó la Paz de los Pirineos<sup>3</sup> le distrajo un tanto de esta labor, así

<sup>1</sup> Cfr. mis estudios *La visita ad limina del obispo de Pamplona don Bernardo de Rojas Sandoval (1594)*, y *Dos informes episcopales sobre la diócesis de Pamplona. Las visitas ad limina de los obispos D. Juan Grande (1691) y D. Francisco de Añoa y Busto (1740)*, en esta misma Revista, 21 (1966) 591-617 y 26 (1970) 99-116.

<sup>2</sup> Cfr. LUBIÁN DE SOS, Fermín: *Relación de la Santa Iglesia de Pamplona*. Revisión, prólogo y notas por J. Goñi Gaztambide (Pamplona 1955), pp. 38-39.

<sup>3</sup> Alguna noticia sobre su participación en la entrega de Infantas reales y su paso por San Sebastián he publicado en mi libro *La Reforma Tridentina en San Sebastián*